
国
内

2 0 2 2

年3

月2

日

星
期
三

责
任
编
辑

刘

洋

责
任
校
对

王

曈

技
术
编
辑

远
艾
容

6

昨日，我国实现不同医疗机
构间的检查检验结果互认，这项
酝酿 16年的改革破冰后，患者
的看病负担有望降低。

日前，国家卫生健康委、国
家医保局、国家中医药局、中央
军委后勤保障部卫生局联合印
发的《医疗机构检查检验结果
互认管理办法》(下称《管理办
法》)规定，对于患者提供的已
有检查检验结果符合互认条
件、满足诊疗需要的，医疗机构
及其医务人员不得重复进行检
查检验。

中国政法大学政治与公共
管理学院副教授廖藏宜对记者
表示，《管理办法》有助于控制
医疗机构的过度检查和医疗资
源滥用行为，降低患者的看病
负担，提高就医体验。这项改革
需要特别关注有两个方面，一
是如何保障检查检验结果的质
量安全，这是底线和红线，二是
如何激励医疗机构和医务人员
落实互认政策，这是难点和重
点。

互认具备一定
的成熟条件

“减轻人民群众就医负担，

保障医疗质量和安全”是《管理
办法》的两大宗旨，长期以来，医
疗机构的以检养医，由于医疗机
构间检查检验结果不能互认共
享导致的过度和重复检查检验
是导致医疗费用高和老百姓看
病负担重问题的重要原因。

《管理办法》的出台，使得医
疗机构如何实现检查检验结果
互认互享，有了清晰的内涵界
定、统一的互认规则和质量控制
标准，也明确了医疗机构、医务
人员的合理行为和各部门的监
督管理职责。

《管理办法》所称检查结果，
是指通过超声、X线、核磁共振
成像、电生理、核医学等手段对
人体进行检查，所得到的图像或
数据信息；所称检验结果，是指
对来自人体的材料进行生物学、
微生物学、免疫学、化学、血液免
疫学、血液学、生物物理学、细胞
学等检验，所得到的数据信息。
检查检验结果不包括医师出具
的诊断结论。

医改专家、陕西省山阳县
卫生健康局副局长徐毓才提
醒，这里互认的是“图像或数据
信息”，不包括医师出具的诊断
结论。而在实践中，很多临床医
生本身技术水平有限，不会看

医学影像资料，只凭借其他医
生做出检查报告来诊断疾病，
必须引起注意。

《管理办法》提出，满足国
家级质量评价指标，并参加国
家级质量评价合格的检查检验
项目，互认范围为全国。满足地
方质量评价指标，并参加地方
质控组织质量评价合格的检查
检验项目，互认范围为该质控
组织所对应的地区。医疗机构
检查检验结果互认标志统一为
HR。检查检验项目参加各级质
控组织开展的质量评价并合格
的，医疗机构应当标注其相应
的互认范围+互认标识。如“全
国HR”“京津冀HR”“北京市西
城区HR”等。

廖藏宜认为，目前互认工
作具备了一定的成熟条件，医
院的电子病历系统建设能够实
现检查检验资料的数字化存储
和传输；卫生健康部门推动的
区域卫生信息平台建设，能够
实现检查检验资料的域内共
享。医保部门推动的统一医保
信息平台，以及 DRG 和 DIP 支
付方式改革使检查检验由收入
变成了成本，医院有动力减少
过度检验和实现检查检验结果
互认互享。

保障医疗质量
和安全

早在2006年2月，卫生部办
公厅印发《关于医疗机构间医学
检验、医学影像检查互认有关问
题的通知》提出，医疗机构间检
查互认不但包括检验结果互认，
还包括检查资料互认。

此后的十多年间，中央和地
方也多次发文推进此事，但检查
互认一直停留在“号召”层面。徐
毓才认为，检查检验结果互认推
进这么难有三大原因，一是经济
利益，二是法律责任，三是技术
问题。

在司法实践中，也曾出现多
起因检查结果互认而医院被判
赔的案例。医患纠纷出现之后，
所有的检查结果都会作为证据
存在，来自本院的结果具有可靠
的法律效力。如果使用外院的检
查结果，一旦出现医患纠纷，矛
盾就会更加复杂。为了避免不必
要的麻烦，医生更愿意相信出自
本院的检查结果。

徐毓才认为，互认必须全面
准确把握五项原则，即《管理办
法》第四条指出：医疗机构应当
按照“以保障质量安全为底线，

以质量控制合格为前提，以降低
患者负担为导向，以满足诊疗需
求为根本，以接诊医师判断为标
准”的原则，开展检查检验结果
互认工作。

质量安全是互认的底线。对
于互认项目选择，《管理办法》提
出，拟开展互认工作的检查检验
项目应当具备较好的稳定性，具
有统一的技术标准，便于开展质
量评价。

廖藏宜表示，办法能够督促
医疗机构加强检查检验项目的质
量管理；优化区域医疗资源配置，
提高医疗卫生资源利用效率；推
动医学影像、医学检验、病理诊断
等医疗服务的同质化管理。

《管理办法》规定，检查检验
结果能不能互认必须“以接诊医
师判断为标准”。徐毓才认为，这
一原则是最根本的，接诊医师说
可以互认就互认，接诊医师说不
能互认就不能互认。反之，如果
因互认导致误诊漏诊延误诊断
治疗接诊医师也自然应该承担
相应责任。所以，作为接诊医师
必须熟悉业务，有效沟通，向患
者或其家属说清楚不能互认的
理由，让患者心服口服，自觉配
合。

据《潇湘晨报》

近期，中南大学、对外经济
贸易大学发布通知，宣布2022年
开始不再进行高水平艺术团招
生，引发考生和家长高度关注。

2021 年 9 月，教育部要求
2024年起高校高水平艺术团不
再从高校招生环节选拔。记者调
查发现，虽然离教育部要求的时
间还有两年，但近几年已有 10
多所高校宣布停止高水平艺术
团招生。

多所高校提前停招

“又有学校停招了”“今年能
报的学校又少了”……眼下正值
高校高水平艺术团报考高峰期，
在一些报考群里，考生家长每天
都在热烈讨论。

据了解，教育部对高校高水
平艺术团的定位是：立足推进高
校美育工作，活跃校园文化生
活，承担校园艺术文化普及和对
外交流演出任务等；主要招收艺
术团首席表演者或对幼功要求
高的相关专业项目的艺术团成
员。

为确保招生公平，教育部
发布的关于进一步加强和改进
普通高等学校艺术类专业考试
招 生 工 作 的 指 导 意 见 提 出 ，
2024 年起，高校高水平艺术团
不再从高校招生环节选拔。目
前来看，一些高校已经提前执
行了。

2022 年，经教育部批准可
在全国招收高水平艺术团的高
校共有53所。记者梳理发现，目
前北京大学、清华大学、中国人
民大学等30多所高校仍发布了
高水平艺术团招生简章，而中南
大学、对外经济贸易大学等从
2022年起暂停高水平艺术团招
生，中山大学、中国政法大学、中
国农业大学等 10 多所高校于

2021 年甚至更早以前就已停
招。

21世纪教育发展研究院院
长熊丙奇表示，教育部在 2021
年发布改革意见，把时间节点定
为2024年，符合重大教育改革、
教育政策调整遵循的“三年早知
道”基本原则，目的是给学校、学
生和家长一段时间的适应期、调
整期。

有专家认为，一些高校的调
整安排是基于自身办学实践，经
过必要性等多方面考量后得出
的结果，与政策导向统一。

“部分高校提前停招，可以
理解为高校的自主权。”熊丙奇
说，那些把停招学校作为目标学
校的考生受影响最大。

2018 年起，已开设有艺术
类专业的试点高校不再单独招
收相应专业项目的艺术特长生；
美术、书法、播音主持不宜纳入
艺术团招生范围；大力加强从普
通在校生中选拔培养艺术团成
员，使其逐渐成为高校高水平艺
术团的主体；2020年起，取消对

“极少数艺术团测试成绩特别突
出的考生”进一步降低文化课成
绩录取要求的优惠办法……

酝酿多年确保
招生公平

高水平艺术团招生政策为
何引发广泛关注？国家教育考试
委员会专家组成员陈志文表示，
高水平艺术团的政策调整，核心
一直是确保公平。

记者调查了解到，多年来，
在一些考生和家长眼中，高水平
艺术团是一个“降分考名校”的
捷径。

高校对高水平艺术团合格
考生的录取优惠政策一般为该
校在生源省份本科一批次同科
类最终模拟投档线下 20 分以
内；在高考综合改革省份，优惠
分数视情况换算。

去年通过高水平艺术团招
生考入一所“双一流”高校的一
诺（化名）说：“我从小就学习乐
器，文化课成绩距离‘985’高校

有一定差距，知道高水平艺术团
可以降分录取，上高中后就开始
准备，终于如愿。”

然而捷径不一定好走。个别
靠这个招生政策入学的学生，为
了平衡艺术特长训练与学业，搞
得身心俱疲。

此外，前些年有些高校高水
平艺术团招生被曝光存在暗箱
操作、徇私舞弊行为，令这一政
策饱受诟病。

“政策的改变不是为了挡
住艺术人才的进级之门，而是
为了确保公平公正，堵住风险
之门。”陈志文认为，一些高水
平艺术团存在“滥竽充数”的风
险，艺术团是个集体项目，对个
体的专业水平，往往依靠少数
人的判断，其制约机制一直是
个难题。

“取消从招生环节选拔，而
从在校生中遴选培养，既拆除了
这一名校‘跳板’，也符合建设高
水平艺术团的初衷，有助于推进
大学的艺术教育与高素质人才
培养。”熊丙奇说。

艺术特长并不白学

停招高水平艺术团对高中
艺术特长生有何影响？

多位高中艺术团的负责老
师表示，团里的高中生基本上是
在中考时通过特长类选拔的艺
术特长生，他们的升学途径主要
为高水平艺术团和艺考两种。

南京市金陵中学河西分校
教师陈志钢认为，受政策影响最
大的是那些有艺术专长、大学准
备读非艺术类专业而文化课略
微偏弱的考生。没了之前降分或
者加分的优惠政策，这部分学生
进入名校的难度增加了。

停招高水平艺术团对高校
有何影响？记者查阅相关高校网
站发现，有的高校高水平艺术团
一年需要完成数十场校内外专
项演出，还要参加国内外大学生
艺术类比赛、巡演等。

东部一所高校指导老师告
诉记者，高水平艺术团对于打造
校园文化、丰富校园生活发挥着
重要作用。

学校将通过增加艺术类公共
选修课、发展艺术类校园社团等
形式，多渠道选拔校内有艺术特
长的学生，充实到艺术团中。”该
指导老师表示。

陈志文、熊丙奇等专家认
为，高水平艺术团招生政策的调
整，会剔除掉一些原本就比较功
利的艺术团，让学校、家长和学
生从更长远的角度看待艺术兴
趣和特长培养。

不少家长表示，取消高水平
艺术团招生之后，会相应调整孩
子的学习规划，但并不意味着孩
子白学了。“艺术的熏陶对于孩
子的综合素养提升是改变不了
的，会让孩子受用一生。”一位家
长说。 据新华社

多所高校提前停招高水平艺术团

“降分考名校”的捷径走不通了

本月起医院间检查结果互认

少花钱与治好病能否兼得？

艺术特长生参加舞蹈类别的测试艺术特长生参加舞蹈类别的测试
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出租金鼎领域3楼620平方米写字楼，位置优越，周边商户众
多，人流量大，适合办公、教育培训机构、注册公司等使用，水电齐全；

另有精装120平米办公室出租，诚意出租，租金面议。
联系人：孙先生 13931739008
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